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小記者與會計專業人士對話 

引言 

「小記者與會計專業人士對話」計劃是會計及商業管理個案比賽的學習延續篇。小記者們均是

比賽的優勝者。計劃目的是讓小記者透過與會計師接觸，了解現實社會環境，從而加強基礎技

能，並擴闊眼界。 

職責 

小記者需要預先搜集受訪者的背景資料、預備訪問題目、進行訪問、於訪問過程中拍照及記下內

容要點等，並撰寫採訪文章。 

 

受訪者 

張頴嫻小姐是畢馬威會計師事務所的合夥人。她擁有超過 20 年的企業

審計經驗，是香港會計師公會的資深會員。她同時是現任香港會計師公

會及香港財務會計協會有限公司(HKIAAT)的理事會成員。 

 

 

小記者是會計及商業管理個案比賽 2011-2012(中學組)的冠軍隊伍，他們是來自伊利沙伯

中學的中六同學，分別是: 

 
蘇泳昕 陳慧敏 鄭文懿 

 

李逸華 
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成為一名審計師  

對不少中學生來說，大學選科是一個重大的抉擇。興

趣和能力往往是同學的選科關鍵。張頴嫻小姐現任職

畢馬威會計師事務所的合夥人，由於中學時曾修讀

會計相關的科目，因此發覺對會計相關的科目甚有興

趣，於是中學畢業後她便選擇了會計系為大學主修科

目。  

張小姐早於大學時期已為自己訂立了一個清晰的短期

目標 — 成為一名專業會計師，及於國際會計師事務

所工作。畢業後，她成功加入畢馬威會計師事務所任

職初級審計師，轉眼間經過了二十多年的耕耘，現已

晉升成為該事務所的合夥人。 

修讀會計的出路很廣，畢業後可選擇成為一位會計師、審計師、投資顧問等，爲甚麽張小姐最後

選擇當一位審計師呢？ 

透過審計 認識不同行業 

她說：「會計行業的每一個職位都有其獨特的工作以及重要性。審計師的工作不單需要於客戶的

會計部門裡審核客戶的帳目，還需要到企業不同的部門作出交流、接觸，從而了解企業的營運模

式，這對審計工作尤其重要，因此，審計師需要接觸外界事物的機會亦較多，從而擴闊眼界。」 

要成為認可的會計師是需要通過專業考試，張小姐剛投身會計行業，還是一位初級審計師的時候，

除了工作就是讀書，為考取會計專業考試作準備。張小姐回想，雖然同時兩者兼顧相當吃力，但

公司所提供的支援以及培訓，對她來說有很大的幫助。她續說：「完成香港會計師公會的考試後，

代表應考者擁有認可資格，當然，他們在日後的工作中還需要不斷累積經驗和提升工作技巧。」 

最初加入畢馬威時，張小姐就和一般畢業生一樣，由低做起。一般由大學畢業起，從初級審計師

晉升至管理職級的合夥人若需花上 10 至 14 年的時間。張小姐認為：「審計工作並不可能由一位

員工獨自完成，它是一個團隊的合作，所以團隊精神對審計行業十分重要。」合夥人的工作主要

為督導一個團隊去完成各種審計事項：由制定計劃、委派、監察工作進度和出具審計部報告都是

合夥人的職責。除此以外，合夥人及其團隊還需要與客戶溝通，以索取所需資料。  

張小姐花了 12 年的時間，晉升至現在的職級。作為一個合夥人，她不但要負責其客戶的審計工

作，還要維持公司與客戶的良好合作關係，同一時間亦要確保其審計師獨立性的身份。由於審計

報告會就企業的財務報表是否真實和公平地反映其業務狀況，因此，審計師的獨立性是十分重要。

出色的審計師並不需要精通計算，擁有良好的分析和理解能力才是最重要。張小姐說：「審計師

不可只專注在會計準則，還要了解周邊的事物去擴闊自己的知識及眼光，才可建立分析能力。實

際上，審計師需透過思考和分析，靈活運用所學的知識，應用在真實個案上，多年累積的經驗更

是寶貴。 」 
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很多人認為審計的工作非常艱苦，需要經常加班工作。為了工作，張小姐亦曾經因此而減少與家

人朋友相處及消閒時間，但她並不感到是一種犧牲：「完成工作可讓我獲得更大的滿足感。與家

人朋友相處的時間，質比量更為重要。」 

縱使工作辛苦，但從工作上獲得的滿足感及認同感是推動她一直堅持在審計專業發展的動力。張

小姐入行多年，曾參與大型的上市項目，讓她擁有不少深刻的體驗。審計師的工作可令她接觸不

同的專業團隊：如律師、評估師、投資銀行和財務顧問等，他們各施其職，使項目得已順利完成。 

自 1990 年代起，中國的經濟發展亦為香港的會計師事務所帶來不少商機。要成功打入內地市場，

除了熟識內地市場、經濟、發展、稅法等外，張小姐更認為良好的語文水平和溝通技巧是不可或

缺的條件。 

堅毅精神  成就夢想 

會計這個行業前景明朗，這份專業的

職業也吸引不少年青人。對於想要投

身於會計、審計行業的同學，張小姐

以過來人的身份分享成功的關鍵。  

要成為一位好的審計師，先決條件就

是要有驚人的毅力，堅定的立場，不

可輕易動搖。一位稱職的審計師除了

要進行審計工作外，還要運用專業知

識和豐富經驗為客戶提供專業意見，

提升其營運效益。 

 

除此之外，分析能力亦很重要，審計師要仔細分析數據之間的關連，有甚麼是財務報表中沒有交

代的，或是有哪些外圍因素是需要留意的，審計師都要一一分析清楚，才能呈現出一份能具體反

映客戶實際情況的審計報告。  

別以為審計師只是要和數字打交道，他們還要與客戶溝通、與律師了解法律問題、與當地的稅務

部門了解稅務事宜……審計師就是要跟很多的專業人員打交道，沒有良好的人際關係及溝通能力，

就不能稱得上是一名專業的審計師了。 

 

踏上專業會計師之路並不是一件容易的事情，就像張小姐的座右銘「沒有事情是不能解決的」，

就算前路再辛苦、路途再崎嶇，我們相信只要有夢想加上努力，成功總可以達到！ 
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個人感想：  

伊利沙伯中學 蘇泳昕 (中六) 

這一次很榮幸能夠與張小姐訪談，使我更加了解審

計這行業。以往我對審計師的印象很模糊，課本上

也只是略略提及。起初我還以為審計師只是日以繼

夜地在查核那些無窮無盡的數字呢！經過張小姐的

解釋，我明白原來當審計師並不需要精通數理，反

而更需要具備良好的溝通及分析能力，才能了解客

戶的需要及提供專業的意見。另外，張小姐亦與我們分享工作時的趣事，可見她十分享受工作。

這消除了我對審計工作的誤解，它完全不是沉悶又重覆的工作。原來審計工作有其有趣的一面，

它更是一個增廣見聞的好機會！ 

  

伊利沙伯中學 鄭文懿  (中六) 

能夠訪問張小姐這位會計專業人士實在是一次寶貴的經驗，對於首次採訪專業人士的我來說，最

初心情亦非常緊張，幸而她幽默的性格化解了訪談時嚴肅的氣氛。在訪談的過程中，我明白到雖

然審計工作辛苦，但透過努力奮鬥，向著目標前進，最終一定會成功的。張小姐的一句話：「沒

有事情是不能解決的」，讓我們在學習、甚至在生活上都終生受用。她更提醒我們不可輕易放棄，

凡事總有出路。對於將來有意從商的我，這次訪問無疑增加了我對審計工作及營商環境的了解，

確實是十分難忘。  

伊利沙伯中學 陳慧敏  (中六) 

能和真正的專業人士真實接觸，真的讓我眼界大開，特別像是張小姐那麼風趣幽默、毫無架子的

人，真的讓我上了一堂寶貴的社會課。  

我原以為審計的工作沉悶，每天就是埋在數字堆裡，不是加，就是減，是一份沒有樂趣的工作。

但是聽了張小姐的介紹後，我才知道審計師有機會到不同的地方去服務不同行業的客人，可以說

是一份甚具挑戰性的工作。在整個訪問過程中，不但讓我學會了許多，同時也開闊了我的眼界，

糾 正 了 我 錯 誤 的 思 想 ， 讓 我 認 識 不 同 的 專 業 ， 也 有 助 我 計 畫 未 來 。 

 

伊利沙伯中學 李逸華 (中六) 

訪談中讓我印象最深刻的是張小姐和我們分享她的工作經歷，如在盛夏炎熱天氣下，於武漢露天

點算鋼材。以往我一直以為審計師和會計師工作相似，只需要坐在辦公室裡工作。現在我才知道

原來審計師還需要四出點算客戶的資產和貨物。 

在我們的日常生活中，實在很少機會和會計高層人員對話，加上我們四人未來都以投身會計行業

為目標，所以我們都很重視這次訪談。起初我以為張小姐身為著名會計師事務所的合夥人必定是

個嚴肅的人，但在訪談期間，我們的對話充斥著歡聲笑語，氣氛輕鬆。原來張小姐有別於我們心

中「合夥人」形象，她是位風趣、親切的人。最後很感謝張小姐能在百忙中抽空跟我們進行訪談，

這次的訪談實在使我們獲益良多。 


